

PENGGUNAAN KOHESI PADA WACANA LISAN PIDATO PRESIDEN

JOKO WIDODO TAHUN 2020



*Mencerdaskan dan
Memartabatkan Bangsa*

ALVI NAI'MATUZ ZULFA

NIM 12016171009

Skripsi yang Diajukan kepada Universitas Negeri Jakarta untuk Memenuhi Salah

Satu Persyaratan dalam Memperoleh Gelar Sarjana Pendidikan

PROGRAM STUDI PENDIDIKAN BAHASA DAN SASTRA INDONESIA

FAKULTAS BAHASA DAN SENI

UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA

2021

LEMBAR PENGESAHAN

Skripsi ini dapat diajukan oleh:

Nama : Alvi Nai'matuz Zulfa

No. Registrasi : 1201617009

Program Studi : Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia

Fakultas : Bahasa dan Seni

Judul Skripsi : Penggunaan Kohesi Pada Wacana Lisan Pidato Presiden Joko
Widodo Tahun 2020

Telah berhasil dipertahankan di hadapan Dewan Penguji dan diterima sebagai bagian persyaratan yang diperlukan untuk memperoleh gelar Sarjana pada Fakultas Bahasa dan Seni, Universitas Negeri Jakarta.

DEWAN PENGUJI

Pembimbing Materi



Dr. Sintowati Rini Utami, M.Pd.

NIP 196009181988032001

Pembimbing Metodologi



Dr. Reni Nur Eriyani, M.Pd.

NIP 197808022008012011

Penguji Ahli Materi



Dr. Edi Puryanto, M.Pd.

NIP 197203052006041002

Penguji Ahli Metodologi



Nur Sekhudin, S.Pd., M.Hum

NIP 198701102019031006

Ketua Penguji



Dr. Sintowati Rini Utami, M.Pd.

NIP 196009181988032001



LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS

Yang bertandatangan di bawah ini:

Nama : Alvi Nai'matuz Zulfa

No. Registrasi : 1201617009

Program Studi : Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia

Fakultas : Bahasa dan Seni

Judul Skripsi : Penggunaan Kohesi Pada Wacana Lisan Pidato Presiden Joko
Widodo Tahun 2020

Menyatakan bahwa skripsi ini adalah hasil karya sendiri. Apabila saya mengutip dari kata orang lain, maka saya mencantumkan sumbernya sesuai dengan ketentuan yang berlaku. Saya bersedia menerima sanksi dari Fakultas Bahasa dan Seni, Universitas Negeri Jakarta apabila saya terbukti melakukan tindak plagiat.

Demikian saya buat pernyataan ini dengan sesungguhnya.

Jakarta, 26 Agustus 2021

Alvi Nai'matuz Zulfa



1201617009



KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220
Telepon/Faksimili: 021- 4894221
Laman: lib.unj.ac.id

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Alvi Nai'matuz Zulfa
NIM : 1201617009
Fakultas/Prodi : Bahasa dan Seni/Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia
Alamat email : alvinaima@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (.....)

Yang berjudul:

**Penggunaan Kohesi Pada Wacana Lisan Pidato Presiden Joko Widodo
Tahun 2020**

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jakarta, 26 Agustus 2021
Penulis

(Alvi Nai'matuz Zulfa)

LEMBAR PERSEMBAHAN

Puji syukur ke hadirat Allah SWT atas segala rahmat dan hidayah-Nya yang dilimpahkan, dengan kerendahan hati teriring salam dan doa, ku persembahkan karya sederhana ini untuk:

Kedua orang tua, terima kasih atas untaian doa yang tiada ujung yang selalu mengiringi langkahku. Kasih sayang, perhatian, kesabaran, ketulusan, dan perjuangan engkau curahkan untuk merawat dan mendidiku.

PBSI 2017, terima kasih telah mengukir kisah masa kuliah.

Teman terdekat, terima kasih selalu ada dan sedia menerima keluhan dan kesedihan.

Aku yang tetap kuat, terima kasih.



ABSTRAK

Alvi Nai'matuz Zulfa. *Penggunaan Kohesi Pada Wacana Lisan Pidato Presiden Joko Widodo Tahun 2020.* Skripsi, Program Studi Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia, Fakultas Bahasa dan Seni, Universitas Negeri Jakarta. Juli, 2021.

Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan penggunaan kohesi dalam teks pidato Presiden Joko Widodo tahun 2020. Metode penelitian yang digunakan adalah deskriptif kualitatif dengan teknik analisis isi. Fokus dalam penelitian ini adalah penggunaan aspek kohesi gramatikal meliputi: referensi, substitusi, elipsis, konjungsi, dan aspek kohesi leksikal meliputi: repetisi, sinonim, antonim, hiponim, kolokasi, ekuivalensi. Objek penelitian ini adalah teks pidato Presiden Joko Widodo tahun 2020. Berdasarkan hasil penelitian didapatkan data sebanyak 231 dari 91 pasangan kalimat pada empat teks pidato. Hasil penelitian penggunaan kohesi pada teks pidato Presiden Joko Widodo tahun 2020 dapat dijelaskan bahwa kohesi gramatikal lebih banyak (68,4%) dibandingkan dengan penggunaan kohesi leksikal (31,6%). Ditemukan empat aspek kohesi gramatikal yakni, referensi 58 data (25,1%), substitusi 15 data (6,5%), elipsis 10 data (4,3%), dan konjungsi 75 data (32,5%). Ditemukan enam aspek kohesi leksikal yakni, repetisi 23 data (10%), sinonim 11 data (4,8%), antonim 11 data (4,8%), hiponim 11 data (4,8%), kolokasi 6 data (2,6%), dan ekuivalensi 11 data (4,8%). Pidato Presiden Joko Widodo lebih banyak menggunakan unsur gramatikal untuk menghubungkan informasi-informasi yang ada pada setiap kalimatnya. Sehingga dapat disimpulkan bahwa suatu informasi yang disampaikan akan lebih mudah dipahami dengan adanya unsur gramatikal. Hasil penelitian ini dapat diimplikasikan terhadap pembelajaran bahasa Indonesia bagi siswa melalui struktur dan kebahasaan teks pidato persuasif di kelas IX SMP.

Kata Kunci: *kohesi gramatikal, kohesi leksikal, teks pidato.*

ABSTRACT

Alvi Nai'matuz Zulfa. *The Use of Cohesion in the Oral Discourse of President Joko Widodo's Speech 2020.* Thesis, Indonesian Language and Literature Education Study Program, Faculty of Language and Arts, State University of Jakarta. July, 2021.

This study aims to describe the use of cohesion in the text of President Joko Widodo's speech in 2020. The research method used is descriptive qualitative with content analysis techniques. The focus in this study is the use of grammatical cohesion aspects including: references, substitutions, ellipsis, conjunctions, and lexical cohesion aspects including: repetition, synonyms, antonyms, hyponyms, collocations, equivalences. The object of this research is the text of President Joko Widodo's speech in 2020. Based on the results of the study, data obtained as much as 231 of 91 sentence pairs in four speech texts. The results of the research on the use of cohesion in the text of President Joko Widodo's speech in 2020 can be explained that grammatical cohesion is more (68.4%) than the use of lexical cohesion (31.6%). Four aspects of grammatical cohesion were found, namely, 58 data references (25.1%), 15 data substitutions (6.5%), 10 data ellipsis (4.3%), and 75 data conjunctions (32.5%). There were six aspects of lexical cohesion, namely, repetition of 23 data (10%), synonym 11 data (4.8%), antonym 11 data (4.8%), hyponym 11 data (4.8%), collocation 6 data (2,6%), and the equivalence of 11 data (4.8%). President Joko Widodo's speech uses more grammatical elements to connect the information contained in each sentence. So it can be concluded that the information conveyed will be easier to understand with the grammatical elements. The results of this study can be implicated in Indonesian language learning for students through the structure and language of persuasive speech texts in grade IX junior high school.

Keywords: *grammatical cohesion, lexical cohesion, speech text.*

KATA PENGANTAR

Segala puji dan syukur saya panjatkan ke hadirat Allah SWT, yang telah memberikan rahmat dan hidayah-Nya sehingga saya dapat menyelesaikan skripsi ini dengan judul “Penggunaan Kohesi Pada Wacana Lisan Pidato Presiden Joko Widodo Tahun 2020” sebagai salah satu syarat kelulusan dalam memperoleh gelar Sarjana Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia, Fakultas Bahasa dan Seni, Universitas Negeri Jakarta.

Dalam penulisan skripsi ini, penulis tak luput dari hambatan dan rintangan. Tanpa bantuan berbagai pihak, skripsi ini tidak mungkin terwujud. Oleh karena itu, penulis menyampaikan rasa terima kasih kepada:

1. Dr. Sintowati Rini Utami, M.Pd. selaku Dosen Pembimbing Materi yang selalu memberikan arahan, bimbingan, nasihat, semangat serta apresiasi dengan penuh kesabaran.
2. Dr. Reni Nur Eriyani, M.Pd. selaku Dosen Pembimbing Metodologi yang dengan sabar dan teliti memberikan arahan, nasihat, dan motivasi.
3. Dr. Edi Puryanto, M.Pd. selaku Dosen Penguji Materi yang telah memberi saran serta masukan yang bermanfaat mengenai materi skripsi ini, sehingga skripsi ini dapat menjadi lebih baik lagi.
4. Nur Sekhudin, S.Pd., M.Hum. selaku Dosen Penguji Metodologi yang telah memberikan saran serta masukan yang bermanfaat mengenai metodologi penulisan skripsi ini, sehingga skripsi ini dapat menjadi lebih baik lagi.

5. Dr. Siti Ansoriyah, M.Pd. selaku Koordinator Program Studi Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia yang senantiasa memberikan bantuan dan semangat kepada penulis agar dapat menyelesaikan kuliah dengan baik.
6. Prof. Dr. Endry Boeriswati, M.Pd. selaku Dosen Pembimbing Akademik yang senantiasa membantu dan memberikan semangat kepada penulis agar dapat menyelesaikan kuliah dengan baik.
7. Seluruh dosen Program Studi Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia, yang telah memberikan ilmu pengetahuan dan pengalaman selama penulis menjalani masa kuliah.
8. Seluruh staf Tata Usaha beserta karyawan Program Studi Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia yang ikut membantu dan memberi semangat untuk penulis.
9. Mamah dan Bapak. Terima kasih untuk setiap cinta, dukungan, serta doa yang selalu diberikan hingga penulis mampu menyelesaikan kuliah dengan baik.
10. Teman-teman setiaku, Aca, Emak, Cipi, Ola, Mba Dian, Tiara, Nadia, Pusep, Dania, terima kasih untuk mau terlibat memberi warna pada hidup ini, memberi dukungan, serta rangkulan ketika dibutuhkan.
11. Muhammad Reza Pratama, manusia yang cukup menyebalkan namun banyak membantu dalam hal yang penulis tidak mampu. Terima kasih sudah hadir memberi ruang untuk tidak merasa sendiri dan memberi semangat untuk tidak berhenti.

12. Teman-teman terdekat, Novi, Sita, Windi, Nda, yang selalu memberikan semangat, mendengarkan segala keresahan, menjawab setiap pertanyaan.

Terima kasih telah kuat dan berusaha sampai saat ini.

13. Teman-teman Wakanda, Mba Finda, Anggie, Resti H, Hafifah, Dede, Resti SB, Amanda, Setyo, yang selalu membantu dan mendukung semua kesulitan dalam tugas perkuliahan.

14. Diri sendiri, yang berkali-kali mengatakan lelah, berkali-kali mencoba menyerah, tetapi tetap mampu kuat untuk bertahan hingga saat ini. Terima kasih.

15. Semua yang tidak bisa penulis sebutkan satu per satu. Pastinya tak henti-henti penulis sampaikan semoga amal baik semua pihak mendapat balasan yang berlipat ganda dari sang pencipta yang pengasih dan penyayang Allah SWT. Aamiin.

Penulis menyadari bahwa penelitian ini tidak lepas dari kekurangan, maka kritik dan saran yang membangun sangat diharapkan agar skripsi ini menjadi lebih baik lagi. Penulis berharap semoga hasil penelitian dalam skripsi ini dapat memberikan manfaat bagi semua pihak.

Jakarta, 26 Agustus 2021



Alvi Nai'matuz Zulfa

DAFTAR ISI

LEMBAR PENGESAHAN	i
LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS	ii
LEMBAR PERSETUJUAN PUBLIKASI KARYA ILMIAH	iii
LEMBAR PERSEMBAHAN	iv
ABSTRAK	v
ABSTRACT	vi
KATA PENGANTAR	vii
DAFTAR ISI	x
DAFTAR TABEL	xiv
DAFTAR GAMBAR	xv
DAFTAR LAMPIRAN	xvi
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Identifikasi Masalah	7
1.3 Pembatasan Masalah	7
1.4 Rumusan Masalah	8
1.5 Manfaat Penelitian	8
BAB II LANDASAN TEORI DAN KERANGKA BERPIKIR	9
2.1 Landasan Teori	9
2.1.1 Hakikat Wacana	9
2.1.2 Hakikat Kohesi	15
2.1.3 Hakikat Kohesi Gramatikal	20
2.1.3.1 Referensi	21

2.1.3.2	Substitusi.....	30
2.1.3.3	Elipsis.....	35
2.1.3.4	Konjungsi.....	39
2.1.4	Hakikat Kohesi Leksikal.....	45
2.1.4.1	Repetisi.....	46
2.1.4.2	Sinonim.....	48
2.1.4.3	Antonim.....	49
2.1.4.4	Hiponim.....	51
2.1.4.5	Kolokasi.....	54
2.1.4.6	Ekuivalensi.....	56
2.1.5	Hakikat Wacana Lisan Pidato.....	57
2.2	Penelitian yang Relevan.....	61
2.3	Kerangka Berpikir.....	63
BAB III METODOLOGI PENELITIAN.....		66
3.1	Tujuan Penelitian.....	66
3.2	Tempat dan Waktu Penelitian.....	66
3.3	Metode Penelitian.....	66
3.4	Fokus Penelitian.....	67
3.5	Objek Penelitian.....	68
3.6	Instrumen Penelitian.....	68
3.7	Teknik Pengumpulan Data.....	71
3.8	Teknik Analisis Data.....	72
3.9	Kriteria Analisis.....	73
BAB IV HASIL PENELITIAN.....		82

4.1	Deskripsi Data.....	82
4.1.1	Aspek Kohesi Gramatikal.....	86
4.1.2	Aspek Kohesi Leksikal.....	87
4.2	Hasil Analisis Data.....	87
4.2.1	Aspek Kohesi Gramatikal.....	88
4.2.1.1	Konjungsi.....	88
4.2.1.1.1	Konjungsi Aditif.....	88
4.2.1.1.2	Konjungsi Adversatif.....	89
4.2.1.1.3	Konjungsi Kausalitas.....	91
4.2.1.1.4	Konjungsi Temporal.....	92
4.2.1.2	Referensi.....	92
4.2.1.2.1	Referensi Eksofora.....	92
4.2.1.2.2	Referensi Endofora Persona.....	93
4.2.1.2.3	Referensi Endofora Demonstratif.....	94
4.2.1.2.4	Referensi Endofora Komparatif.....	95
4.2.1.3	Substitusi.....	96
4.2.1.3.1	Substitusi Verbal.....	96
4.2.1.3.2	Substitusi Nominal.....	97
4.2.1.3.3	Substitusi Klausa.....	98
4.2.1.4	Elipsis.....	98
4.2.1.4.1	Elipsis Nominal.....	98
4.2.1.4.2	Elipsis Klausa.....	99
4.2.1.4.3	Elipsis Verbal.....	100
4.2.2	Aspek Kohesi Leksikal.....	100

4.2.2.1	Repetisi.....	100
4.2.2.2	Sinonim.....	101
4.2.2.3	Antonim.....	102
4.2.2.4	Hiponim.....	103
4.2.2.5	Ekuivalensi.....	104
4.2.2.6	Kolokasi.....	105
4.3	Pembahasan Hasil.....	106
4.4	Interpretasi Data.....	109
4.5	Keterbatasan Penelitian.....	111
BAB V KESIMPULAN, IMPLIKASI, DAN SARAN.....		113
5.1	Kesimpulan.....	113
5.2	Implikasi.....	114
5.3	Saran.....	115
DAFTAR PUSTAKA.....		117
LAMPIRAN.....		120
DAFTAR RIWAYAT HIDUP.....		276

DAFTAR TABEL

Tabel 2.1 Pronomina Persona.....	26
Tabel 3.1 Instrumen Kohesi Gramatikal dan Kohesi Leksikal.....	69
Tabel 3.2 Rekapitulasi Data Penggunaan Kohesi.....	70
Tabel 4.1 Rekapitulasi Data Penggunaan Kohesi Pada Wacana Lisan Pidato Presiden Joko Widodo Tahun 2020.....	84



DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1 Hierarkial Subsistem Bahasa.....	10
Gambar 2.2 Hakikat Wacana.....	11
Gambar 2.3 Hubungan Hponim, Hipernim, dan Kohiponim.....	52



DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1. Tabel Analisis Data.....	120
Lampiran 2. RPP (Rencana Pelaksanaan Pembelajaran).....	230
Lampiran 3. Teks Pidato Presiden Joko Widodo.....	266

